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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

O COMPROMISSO DE UM POVO, COM 
O DESENVOLVIMENTO DO MUNICÍPIO 

QUE OLHA PARA O FUTURO

REVISTA ESPECIAL

R
od

in
ei

 S
an

to
s



diariodosudoeste.com.br    14 de dezembro de 2022A2 POLÍTICA
Projeto que prevê 
aumento real no 
Salário Mínimo 
Regional é aprovado 
em 2º turno
Alep

A proposta que prevê aumento real no 
Salário Mínimo Regional no Estado do Para-
ná a partir de 2023 avançou na Assembleia 
Legislativa do Paraná na sessão plenária da 
terça-feira (13). Aprovado em segundo tur-
no de votação, o projeto de lei 523/2022, do 
Poder Executivo, prevê que a regra de rea-
juste salarial do Estado fixada pelo projeto 
terá vigência até 2026. A proposta ainda de-
termina que os pisos salariais deverão ser re-
ajustados anualmente, sendo aplicados para 
o período de 1° de janeiro a 31 de dezembro 
de cada ano.

Segundo o Governo, de acordo com as 
projeções realizadas pelo Observatório do 
Trabalho do Paraná, composta por econo-
mistas e técnicos do Departamento de Tra-
balho da Secretaria de Justiça, Família e Tra-
balho (Sejuf), com as regras aprovadas o 
Salário Mínimo Regional poderá chegar a R$ 
1.804,30 na menor faixa e R$ 2.071,72 na 
maior.

O texto da matéria determina que o va-
lor será calculado a partir da combinação de 
dois fatores. Na parte do piso regional cor-
respondente ao Salário Mínimo Nacional 
(atualmente em R$ 1.212,00) será aplicado 
o mesmo índice de reajuste definido pelo go-
verno federal, que sinalizou para um aumen-
to acima da inflação para 2023, atendendo, 
assim, algumas reivindicações colocadas pe-
los representantes do setor produtivo.

Na parte restante, referente à diferença 
entre os mínimos nacional e estadual (atual-
mente de R$ 405 na menor faixa e R$ 658 
na maior), o reajuste vai levar em considera-
ção o Índice Nacional de Preços ao Consumi-
dor (INPC) de 2022, calculado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

A matéria passou com uma emenda de 
plenário que reforça, entre outros pontos, 
que a deliberação sobre a alteração da polí-
tica de valorização do piso salarial do Estado 
do Paraná terá a participação dos represen-
tantes dos trabalhadores, patronais e gover-
namentais; e a decisão de discussão e deli-
beração deverá ser tomada por consenso, 
conforme estabelecido no Regimento Inter-
no do Conselho Regional do Trabalho e Ren-
da (CETER).

O Salário Mínimo Regional é uma refe-
rência para a negociação das categorias sin-
dicalizadas e uma garantia para aquelas que 
não têm sindicato ou acordos e convenções 
coletivas de trabalho. Ele vale exclusivamen-
te para os empregados que não tenham piso 
salarial definido em lei federal, convenção ou 
acordo coletivo de trabalho.

Assessoria
 Durante a sessão ordinária desta ter-

ça-feira (13), o Legislativo de Francisco 
Beltrão realizou a eleição da nova mesa di-
retora para o biênio 2023/24. Dos 13 ve-
readores, três receberam votos. O vereador 
Tupy Prolo (PP) recebeu 11 votos, Cidão 
(PSB) obteve um voto e Silmar Gallina 
(PSDB) também obteve um voto. As demais 
cadeiras da mesa serão ocupadas pelo ve-
reador Júnior Nesi (PSDB), vice-presidente; 
Ronaldo Bizotto (PP), primeiro secretário e 
Jean Emiliano (MDB), segundo secretário. 

Tupy já foi presidente da Câmara Mu-
nicipal de Vereadores nos anos de 2007 e 
2008 e candidato à presidência em 2020, 

quando não foi eleito. Após a eleição, Tupy 
lembrou dos vereadores que já o apoiaram 
em 2020 e mantiveram os votos em 2022, 
somando-se aos outros cinco. “Quero agra-
decer os votos dos colegas vereadores que 
me conduziram ao cargo, mas quero dizer 
para a nossa população que a presidência 
da Casa só reforça nosso compromisso com 
Francisco Beltrão. Não me apego à cargos. 
Conduzirei a Câmara, mas continuarei sen-
do o amigo do povo, ligado ao esporte e a 
todas as causas que sempre defendi no Le-
gislativo”, disse o presidente eleito. 

Oportunamente ele também parabe-
nizou os demais membros eleitos para a 
mesa diretora. “Conto com meus colegas 

de mesa para conduzir o nosso Legislativo 
pelos próximos dois anos, bem como com 
todos os componentes da nossa Câmara. 
Sei que são vereadores competentes e es-
pero que ao fim da nossa gestão a avalia-
ção também seja positiva, como está sen-
do do presidente Quintino, o qual esteve 
a frente do Legislativo nesses dois primei-
ros anos, a quem também parabenizamos e 
agradecemos pela parceria”, finalizou.

Os membros da nova mesa diretora 
tomam posse automaticamente no dia pri-
meiro de janeiro de 2023. A sessão desta 
terça-feira foi a última atividade ordinária 
do ano. A volta das sessões está programa-
da para o dia 6 de fevereiro.

Tupy é eleito presidente da Câmara de Francisco Beltrão 

Marcelo Coan
marcelo@diariodosudoeste.com.br 

Convidada pelos vereadores Eduardo 
Dala Costa (MDB), Lindomar Brandão (PP), 
Marcos Marini (Podemos), Maria Cristina 
de Oliveira Rodrigues Hamera (PV) e Ro-
mulo Faggion (União Brasil), a vice-prefei-
ta de Pato Branco, Angela Padoan, ocupou 
o espaço para convidados na última sessão 
ordinária do Legislativo pato-branquense, 
na segunda-feira (12). O objetivo foi prestar 
informações relativas ao projeto de lei nº 
181/2022, de sua autoria, que institui a Se-
cretaria Municipal de Políticas para as Mu-
lheres no município de Pato Branco, alte-
rando e acrescentando dispositivos à Lei nº 
4.742, de 29 de fevereiro de 2016, que dis-
põe sobre a estrutura organizacional do Po-
der Executivo do município de Pato Branco.

Angela começou falando que a discus-
são em torno da questão é importante e 
necessária, pois o município passa por um 
constante processo de crescimento e de-
senvolvimento. Segundo ela, a proposta da 
criação da nova Secretaria é norteada por 
um manual da Secretaria Especial de Políti-
cas para as Mulheres, do Governo Federal. 

Segundo a vice-prefeita, o objetivo do 
projeto é contemplar, entre outros fato-
res, a valorização, a capacitação, o incen-
tivo e o acolhimento das mulheres. “Esse é 
um projeto despido de qualquer interesse 

pessoal, partidário ou comum. Esse é um 
projeto de interesse do município de Pato 
Branco”, defende.

Após argumentar e defender a propos-
ta, Angela lembrou que, tanto prefeito e 
vice, quanto vereadores, são passageiros, 
mas as ações em prol da comunidade fa-
zem parte do dever como servidor. “A po-
sição que estamos hoje é de servir”, emen-
dou justificando que a estrutura proposta 
para a Secretaria é enxuta. Segundo ela 
são quatro cargos, o suficiente para fazer 
um diagnóstico e ser assertivo nos proje-

tos e ações. Ela condiciona o crescimento 
da pasta de acordo com o surgimento de 
demandas. Sobre os impactos financeiros 
que a nova estrutura pode causar, Angela 
afirma que o estudo orçamentário aponta 
para algo em torno de 0,25% do orçamen-
to. “É algo viável”, entende. 

Presidente da Comissão de Justi-
ça e Redação (CJR) e relator do projeto 
em questão, o vereador Romulo Faggion 
(União), disse que o convite a vice-prefei-
ta foi oficializado, pois surgiu algumas dú-
vidas em relação a pauta. Segundo ele, em 
torno de cinco emendas serão apresenta-
das pela comissão. Ambas por questões de 
técnica legislativa. Apesar das observações, 
o vereador endossou o posicionamento de 
outros pares concordando que a nova Se-
cretaria é importante para o município. 

Em trâmite na Casa de Leis, o proje-
to deve seguir o rito Legislativo em 2023. 
O presidente da mesa diretora, Claudemir 
Zanco (PL), disse que, ao deixar a presidên-
cia da mesa no final desse exercício, volta 
a fazer parte da CJR e vai solicitar uma au-
diência pública para tratar do assunto. “É o 
momento único para nós debater qual será 
a função da Secretaria da Mulher na cida-
de de Pato Branco e qual o papel que ela vai 
exercer para atender as demandas. Já deu 
para sentir que a Secretaria será criada com 
apoio total da Casa. Nós só vamos melhorar 
um pouco o objeto da Secretaria”, adianta.

No Legislativo, vice-prefeita de PB 
defende criação de Secretaria 
voltada para mulheres
Com informações de atuação, formação de equipe e impactos financeiros, Angela buscou 
mostrar a importância da nova pasta para o município

Com a fala da proponente, vice-prefeita 
Angela Padoan, projeto deve retornar ao 
trâmite Legislativo em 2023

ASSESSORIA CÂMARA PB
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Capital do Agronegócio
Foi aprovado na Assembleia Legislativa, o projeto 

de lei do deputado Paulo Litro (PSD), que concede o tí-
tulo de Capital do Agronegócio do Sudoeste do Paraná 
ao município de Dois Vizinhos.

Posse
A posse do governador Ratinho Junior (PSD) e do 

vice-governador Darci Piana (PSD) ao segundo manda-
to (2023-2026) será no dia 1º de janeiro às 10 horas 
na Assembleia Legislativa. O credenciamento deve ser 
realizado até a sexta-feira (16).

BR-376
O trecho atingido por um deslizamento de terra na 

BR-376, na região do litoral, permanece com duas fai-
xas liberadas para o fluxo de veículos. O trânsito ainda 
flui no quilômetro 668 com uma faixa no sentido sul e 
uma faixa no sentido norte. Na sexta-feira, 9, duas fai-
xas no sentido Santa Catarina haviam sido liberadas.

Estrada da Graciosa
A PR-401, conhecida como Estrada da Graciosa, 

deve ser liberada para os motoristas na próxima terça-
-feira, 20, de acordo com o Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER-PR). A rodovia está bloqueada do km 
6 ao km 16 desde 28 de novembro, quando a pista foi 
danificada por deslizamentos. Segundo o governo esta-
dual, a data pode ser alterada de acordo com as condi-
ções climáticas do trecho.

Nota Maringá
O secretário municipal da Fazenda, Orlando Chi-

queto, confirma que o programa Nota Maringá está 
sendo finalizado e que será lançado em 2023. O mu-
nicípio terá que contratar um sistema específico para 
controle e auditoria externa para validação. O progra-
ma será semelhante ao ′Nota Paraná′, do Governo do 
Estado.

Salário sobe
A partir de 1º de janeiro de 2023, o salário míni-

mo, que atualmente é de R$ 1.212, será de R$ 1.302.O 
valor atualizado está em uma medida provisória publi-
cada nesta semana no Diário Oficial da União. A Secre-
taria-Geral da Presidência da República explicou que 
o valor considera uma variação da inflação de 5,81%, 
acrescida de ganho real de cerca de 1,5%.

Universidades
O Governo do Estado lançou uma chamada públi-

ca para fortalecer e ampliar as ações de internacio-
nalização das universidades estaduais do Paraná. As 
ações terão R$ 1 milhão para o custeio de mobilida-
de acadêmica e participação de estudantes, professo-
res e pesquisadores em eventos e visitas técnicas no 
exterior.

Alvaro Dias
O presidente da Embrapa, Celso Luiz Moretti, con-

siderou como uma “grande conquista” a sanção do pro-
jeto de lei do senador Alvaro Dias (Podemos) que per-
mite a ampliação de recursos para a empresa. O projeto 
prevê que constituirão recursos da Embrapa os oriun-
dos dos contratos de transferência de tecnologias e dos 
licenciamentos para exploração comercial de tecnolo-
gias, de produtos, inclusive cultivares protegidos, de 
serviços e de direitos de uso da marca e para dispor so-
bre a aplicação desses recursos.

Propostas
O Departamento de Estradas de Rodagem abriu 

nesta semana os envelopes de preços do edital de re-
forma de sete pontes e uma trincheira de rodovias esta-
duais das regiões Centro e Centro-Sul. Duas participan-
tes entregaram propostas durante a sessão, nos valores 
de R$ 2.404.501,78 e R$ 2.459.837,55.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

O município de Pato Branco ofer-
ta, por meio do programa Digital PB, 
mais de 100 serviços para o cidadão 
de forma 100% online. O lançamen-
to e apresentação dos serviços oferta-
dos foi realizado na terça-feira (13) e 
tem como objetivo dar mais celerida-
de, transparência e resolução das de-
mandas da população.

“O programa faz parte da moder-
nização do setor público, que busca 
simplificar, conectar e facilitar a vida 
dos pato-branquenses. Uma economia 
de tempo e recursos financeiros, bene-
ficiando a prefeitura e toda a socieda-
de, além de contribuir diretamente na 
preservação do meio ambiente”, afirma 
o prefeito Robson Cantu.

O programa já funciona interna-
mente na administração municipal, 
tendo já uma estimativa de economia 
em compra de papel de mais de R$ 
180,5 mil, em cerca nove meses.

Para a população, já estão dispo-

níveis os serviços de protocolo eletrô-
nicos, emissão e alteração de alvarás, 
ouvidoria, licenças, emissão e acom-
panhamento do IPTU, renegociações, 
solicitações de serviços, entre outros. 
Para acessar os serviços, basta acessar 
o site da Prefeitura (https://patobran-
co.pr.gov.br/) e clicar em DIGITAL PB.

“O objetivo é de gradualmente ir 
implantando os demais serviços dispo-
nibilizados e realizados pela adminis-
tração municipal”, pontua o prefeito.

De acordo com Edmilson Santos, 
representante da GOVBR, “não será 
mais necessário ir até o local para ser 
atendido, pois encontrará todos os ser-
viços que precisa de casa, como se fos-
se um banco, vai conseguir fazer do 
celular, notebook, tablet ou qualquer 
dispositivo com acesso à internet”.

O representante destaca, ainda, 
que os serviços devem ficar mais ágeis 
e mais transparentes, já que o cidadão 
poderá acompanhar o trâmite do pro-
cesso de forma online.

“É uma economia e responsabili-
dade social muito grandes, além de 

um legado que a gestão está deixando 
para o município”, comenta Edmilson.

Rosilene Passos, responsável 
pelo Programa na Prefeitura, expli-
ca que o objetivo do Digital PB é de 
fazer com que a comunicação inter-
na e externa da Prefeitura seja total-
mente online. Assim, o poder público 
terá uma visão mais clara de todos os 
processos, permitindo ao gestor mu-
nicipal analisar percentuais de en-
gajamento, eficiência e qualidade na 
prestação de serviço. Enquanto o ci-
dadão poderá fazer seu pedido di-
gital 24 horas por dia, de qualquer 
lugar, de qualquer ferramenta que te-
nha acesso à internet. 

“Consequentemente, os servidores 
reduzirão o uso de papel, aumentarão 
a produtividade, agilizarão a rastrea-
bilidade dos documentos e, principal-
mente, melhorarão a transparência na 
administração”, destaca. “A expectati-
va é que os serviços se tornem mais 
ágeis, mais transparentes e mais efi-
cientes, e quem ganha com isso é o ci-
dadão”, pontua.

Prefeitura de Pato Branco 
disponibiliza de serviços digitais

Acadêmicas do cur-
so de Engenharia Elétrica 
da Universidade Tecnológi-
ca Federal do Paraná (UTF-
PR) de Pato Branco, pode-
-se dizer, fecharam o ano de 
2022 com chave de ouro. 
Elas participaram entre os 
dias 31 de outubro e 25 de 
novembro, do treinamen-
to profissional, promovido 
pela Altium Designer, mul-
tinacional de software com 
sede na Austrália. O curso 
foi totalmente on-line e teve 
duração de 28 horas.

O objetivo do curso foi 
ofertar treinamento em ní-
vel profissional para futuras 
engenheiras no projeto de 
Placas de Circuito Impresso 
(PCB) utilizando o software 
da multinacional, que é re-
conhecido por ser de alta 
produtividade, possuir mui-
tos recursos e sua curva 
de aprendizado tende a ser 
mais complexa.

O curso foi organizado 
pelo professor Rafael Car-
doso, do Departamento de 

Elétrica (DAELE), e reuniu 
12 alunas. O treinamento 
sobre o software foi condu-
zido pelo instrutor certifica-
do em circuitos impressos 
(CPCD), engenheiro Tomas 
Chester da Chester Electro-
nic Design do Canadá.

O treinamento foi volta-
do para as futuras engenhei-
ras visando contribuir com a 
redução da assimetria de gê-
nero dentro do mercado da 
engenharia, uma vez que o 
software é líder mundial para 

projetos de PCBs em ambien-
tes industriais e a deman-
da por profissionais habili-
tados no uso desse software 
vem crescendo. Relatos de 
egressos confirmam isso.

O curso foi ofertado de 
forma gratuita às acadê-
micas e em horários flexí-
veis, enquanto que em uma 
oferta normal, ele ocorre 
de maneira concentrada e 
em três dias, além de cus-
tar aproximadamente USD$ 
32.500,00.

De acordo com Cardo-
so, essa foi uma experiên-
cia muito importante, pois 
colocou as acadêmicas den-
tro da realidade profissional, 
em que a busca por qualifi-
cações deve ser permanente. 
Ainda, por ter sido um trei-
namento inteiramente mi-
nistrado em inglês, também 
as colocou em uma posi-
ção comumente encontrada 
no mercado de trabalho, no 
qual o inglês é obrigatório. 
(Redação com assessoria)

Acadêmicas da UTFPR participam de treinamento em empresa australiana
Divulgação

RoDinei SantoS / PMPB

A previsão é de que uma nova turma seja disponibilizada para 2023

Lançamento foi realizado no Largo da Liberdade
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As engrenagens da economia 
paranaense estão girando a todo 
vapor. Com planejamento, 
transparência e esforço dos 
paranaenses, o Paraná passou 
o Rio Grande do Sul e é a 4ª 
maior economia do Brasil, com 
participação histórica no PIB 
nacional. É mais emprego, renda 
e oportunidade para todos.

Governo do Estado. 
Trabalhando pelo Paraná 
que a gente quer.

PARTICIPAÇÃO RECORDE 
NO PIB NACIONAL: 
+ R$ 487 BILHÕES 
PRODUZIDOS NO PARANÁ.

De acordo 
com a Sanepar, 
80% das redes 
interceptoras, que 
levará o esgoto 
até a estação de 
tratamento, estão 
prontos 

Luiz Felipe Panozzo
redacao@diariodosudoeste.com.br

Iniciada em feverei-
ro desse ano, a obra de 
construção da nova Esta-
ção de Tratamento de Es-
goto (ETE) de Pato Branco 
segue dentro do cronogra-
ma previsto, segundo o ge-
rente regional da Sanepar, 
Edenilson Albani. Enquan-
to isso, a atual ETE Ligeiro 
— instalada no bairro Fra-
ron — serve a toda popu-
lação pato-branquense, po-
rém com dificuldades. 

Com sua capacidade de 
140 litros por segundo ela 
opera 24 horas por dia de 
acordo com o Plano Muni-
cipal de Saneamento Bási-

co de 2017. O que dificul-
ta ainda mais sua operação, 
é o avanço da urbanização 
dos bairros vizinhos à Esta-
ção, que sofrem com o odor 
forte na região. 

No ano de 2021, a Sa-
nepar realizou ampliações 
e até uma mudança no pa-
drão do sistema de filtra-
gem, que passou de filtro 
biológico percolador para 
um processo físico-quími-
co.  Mesmo assim, com o 
crescimento da cidade de 
Pato Branco, chegou à ne-
cessidade de construção ur-
gente, de uma nova estação 
que atendesse às novas de-
mandas. Para tal, realizou-
-se licitação através da Sa-
nepar e auxílio do Banco 
Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BN-
DES), no investimento de R$ 
89 milhões para a constru-
ção de uma nova estrutura 
que consiga tratar os deje-
tos da atual e também da fu-
tura população pato-bran-
quense. 

Através da nova ETE, — 
que está sendo construída 
na região do Contorno Nor-
te, no limite entre as comu-

nidades de Passo da Pedra e 
São Braz, na região da nova 
ponte do rio Ligeiro —, se-
rão captados e tratados 210 
litros por segundo de esgoto, 
que chegará na nova estru-
tura através de mais de 9,7 
quilômetros de intercepto-
res, 15 quilômetros de tubu-
lações, instalações elétricas e 
duas novas elevatórias. 

Segundo Albani “as 
principais etapas da obra 
estão ocorrendo dentro da 
programação, no entanto, 

como se trata de uma obra 
de grande complexidade, 
pode ocorrer pequena pror-
rogação”. Uma delas é a con-
cretagem, que iniciou em 
agosto desse ano e ainda 
não foi concluída. “A concre-
tagem das principais unida-
des construtivas está sendo 
concluída e logo após ini-
ciam as montagens hidráuli-
cas e interligações”, afirmou 
Albani. 

As interligações que o 
gerente regional da Sane-

par se refere são mais de 
15 quilômetros de novas tu-
bulações e duas novas ele-
vatórias que precisam cor-
rigir o percurso do esgoto, 
no solo irregular da região, 
que é composto por mor-
ros, encostas e vales. O ge-
rente regional da Sanepar 
informou ainda que, 80% 
das linhas e interceptores 
já estão executados. 

Um exemplo de inter-
ceptor, é a obra nas proximi-
dades da BR-158, no acesso 

à comunidade de São Braz. 

Rede coletora
Outro anseio da popu-

lação é a implantação de 
redes coletoras nos bair-
ros São João e Alto da Gló-
ria, onde deverão ser insta-
ladas novas 691 ligações 
com a promessa de aumen-
tar o índice de coleta e tra-
tamento de esgoto de 80,3% 
para 82,3% da população de 
Pato Branco. 

“A obra de atendimento 
dos bairros São João e Alto 
da Glória encontra-se em 
fase de conclusão”, é o que 
afirma Albani sobre o atual 
estado da obra das redes co-
letoras. Outra promessa fei-
ta ainda em 2020 pela Com-
panhia de Saneamento do 
Paraná, para o ano de 2023, 
é a instalação de 99 mil me-
tros de tubulações, para tra-
tar dejetos de 3.677 imóveis 
dos bairros São Francisco, 
São Luiz, Vila Izabel, Parque 
do Som, Primavera e Meni-
no Deus e do loteamento Pi-
colli. O objetivo, segundo a 
Sanepar, é terminar o ano 
de 2025 com 91% de cober-
tura da rede de esgoto. 

Obras da nova ETE estão em fase final 
de concretagem

Fase de concretagem das principais unidades construtivas estão sendo concluídas, segundo 
Edenilson Albani, gerente regional da Sanepar
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Aline Vezoli
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A Prefeitura de Coro-
nel Vivida, em parceria com 
a Associação Comercial do 
município, realizou no últi-

mo domingo (11), no Com-
plexo Esportivo Barro Pre-
to, a 12ª edição da Sede do 
Sabor. Considerado o maior 
evento gastronômico da re-
gião, a edição reuniu cerca 
de 2 mil pessoas e contou, 

além da parte gastronômica, 
com shows.

Foram servidos 14 ti-
pos de carne, com 14 equi-
pes de 10 pessoas envolvi-
das na preparação. Para as 
guarnições, aproximada-

mente 50 pessoas participa-
ram da preparação. No total, 
400 pessoas estiveram en-
volvidas na elaboração dos 
pratos.

O cardápio contava com 
costela preguiçosa, churras-
co de leitão, galeto assado, 
costela quatro fogos, leitão 
recheado, espetinho de car-
ne, rolo de carne, ovelha re-
cheada, cabrito na cerveja, 
costela fogo de chão, cupim 

assado, costela recheada, 
ovelha enfarinhada e leitão 
grelhado. Entre as guarni-
ções havia arroz, mandioca, 
tortéi e saladas.

A Sede do Sabor foi par-
te das comemorações dos 
67 anos de emancipação 
político administrativa do 
município, celebrado nesta 
quarta-feira (14) e, de acor-
do com o secretário de In-
dústria, Comércio e Turismo 

de Coronel Vivida, Lindones 
Antonio Colferai, a popula-
ção pode assistir aos shows 
da dupla Beto e Márcio e a 
apresentação da dupla Ma-
riana & Mateus.

“O evento atingiu todas 
as expectativas, nos progra-
mamos para servir 2 mil re-
feições e todos os ingressos 
foram vendidos com alguns 
dias de antecedência”, co-
mentou o secretário. 

12ª Sede do Sabor foi realizado em Coronel Vivida

Em torno de 2 mil pessoas prestigiaram o evento 

Prefeitura de Coronel ViVida

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Pouco mais de 15 dias 
após ter ido à Câmara Mu-
nicipal, para falar da permu-
ta feita pelo Executivo, com 
empresários de terreno re-
sidenciais por industriais, 
na noite da terça-feira (13), 
Marciano Vottri apresen-
tou o projeto do Cidade In-
dustrial Vitorino I, um com-
plexo industrial que fica às 
margens da PR-280, entre 
Vitorino e Pato Branco.

O complexo, de 16 lo-
tes, possui 27 mil metros 
quadrados, e ligação direta 
com a rodovia PR-280.

No lançamento do com-
plexo, Vottri destacou que 
as áreas que eram do Mu-
nicípio no bairro Araucária 
Park, e que foram trocadas, 
pelos imóveis industriais, 
eram subutilizadas há 10 
anos em alguns casos. Já 
com relação aos imóveis da 
área industrial, o prefeito 
enalteceu a questão logísti-
ca e estrutural da área.

Concessões
Simultaneamente a 

apresentação do Complexo 
Cidade Industrial Vitorino 
I, o Município também re-
passou informações sobre o 
processo revisão da legisla-
ção de concessão e incenti-
vo às áreas industriais.

Conforme Vottri, a re-

formulação da lei — que é 
de 2006, e que já passou por 
ajustes ao longo dos anos — 
está em andamento, e deve 
ser encaminhada ao Legis-
lativo no início do próximo 
ano, para ser apreciada se 
possível ainda nas primeiras 
sessões legislativas de 2023.

“O novo modelo de con-
cessão, também faz parte de 
uma recomendação do Mi-
nistério Público, para que o 
Município atualize a lei de 
concessão e incentivo”, afir-
ma Vottri ao avaliar que a 
legislação que está sendo 
revisada deve tornar o pro-
cesso de concessão de terre-
nos mais transparente, por 
se tratar de um processo 
público de habilitação. “Ela 
[legislação vai] deixar de 
ser um terreno direcionado 
para uma empresa, para ser 
a empresa que atende os re-
quisitos estabelecidos”, an-
tecipa, afirmando que a esti-
mativa é de que em meados 
de agosto de 2023, todos os 
imóveis do complexo indus-
trial já estejam ocupados.

Questionado sobre o 
prazo mínimo de alienação 
dos imóveis ao Município 
após a concessão, Marcia-
no lembrou que pela atual 
legislação, a empresa passa 
a ter de fato o imóvel depois 
de um período de 10 anos, 
além de cumprir uma série 
de requisitos como geração 
mínima de emprego, capi-

tal mínimo inicial e retorno 
tributário.  “O novo modelo, 
ele vai tratar principalmen-
te de forma mais transpa-
rente a utilização do imó-
vel pela empresa”, resume 
o prefeito adiantando que 
além do Complexo Cidade 
Industrial Vitorino I, tam-
bém estão ocorrendo inves-
timentos privados para im-
plantação de indústrias no 

município, e ao mesmo tem-
po, já se trabalha para a for-
malização do Cidade Indus-
trial Vitorino II.

Geração de 
emprego 

Conforme o Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged) de ja-
neiro a novembro de 2022 
foram registrados 880 ad-

missões em Vitorino e 829 
desligamentos, um saldo de 
51 postos de trabalho for-
mais abertos.

Porém, mesmo o sal-
do sendo positivo, na mes-
ma levada que busca atrair 
indústrias ao município, o 
Executivo se diz preocupado 
com uma realidade que não 
é exclusividade sua, mas de 
boa parte da região Sudoes-

te, a falta de mão de obra ca-
pacitada. “Temos uma certa 
carência, não só em Vitori-
no, mas na nossa região de 
mão de obra capacitada, e 
para isso estamos tentan-
do trabalhar dentro do sis-
tema público com oficinas 
de capacitação específicas, 
mas temos muito que avan-
çar nesse sentido ainda”, co-
menta Vottri.

Vitorino lança Complexo Cidade Industrial
diVulgação PV

Complexo apresentado pelo Município possui 16 lotes industriais 



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jun jul ago set out nov ano 12m 

INPC (IBGE) 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 0,38 5,21 5,97

IPCA (IBGE) 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 0,41 5,13 5,90

IPCA-15 (IBGE) 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 0,53 5,35 6,17

IPC (FIPE) 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 0,47 6,75 7,36

IGP-M (FGV) 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 4,98 5,90

IGP-DI (FGV) 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 4,71 6,02

IPA-DI (FGV) 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 4,37 5,97

IPC-DI (FGV) 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 0,57 3,92 4,52

INCC-DI (FGV) 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 0,36 918 9,56

out nov dez
TJLP (%) 7,20 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511
5/11 a 5/12 0,6139 0,6139 0,1133
6/11 a 6/12 0,6516 0,6516 0,1508
7/11 a 7/12 0,6793 0,6793 0,1784
8/11 a 8/12 0,6799 0,6799 0,1790
9/11 a 9/12 0,6801 0,6801 0,1792
10/11 a 10/12 0,6796 0,6796 0,1787
11/11 a 11/12 0,6448 0,6448 0,1441
12/11 a 12/12 0,6170 0,6170 0,1164
13/11 a 13/12 0,6448 0,6448 0,1441
14/11 a 14/12 0,6828 0,6828 0,1819
15/11 a 15/12 0,6827 0,6827 0,1818
16/11 a 16/12 0,7105 0,7105 0,2095
17/11 a 17/12 0,7123 0,7123 0,2112
18/11 a 18/11 0,6834 0,6834 0,1825
19/11 a 19/12 0,6445 0,6445 0,1438
20/11 a 20/12 0,6825 0,6825 0,1816
21/11 a 21/12 0,7103 0,7103 0,2093
22/11 a 22/12 0,7103 0,7103 0,2093
23/11 a 23/12 0,7103 0,7103 0,2093
24/11 a 24/12 0,7102 0,7102 0,2092
25/11 a 25/12 0,6821 0,6821 0,1812
26/11 a 26/12 0,6447 0,6447 0,1440
27/11 a 27/12 0,6827 0,6827 0,1818
28/11 a 28/12 0,7105 0,7105 0,2095
1/12 a 1/1 0,7082 0,7082 0,2072
2/12 a 2/1 0,6806 0,6806 0,1797

TR MÊS % ano 12 m

Novembro/22 0,1507 1,42 1,42
Dezembro/22 0,2072 1,63 1,63

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m

Paraná 2.212,71 2.216,33 0,16 10,63 11,05
Norte 2.174,01 2.168,10 -0,31 11,60 2,87
Noroeste 2.212,12 2.218,12 0,14 17,33 14,80
Oeste 2.249,56 2.253,31 0,17 10,41 10,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 187,00 1,1% -2,1%
Ponta Grossa 182,00 0,0% -4,2%
Maringá 178,00 2,3% -1,7%
Cascavel 178,00 2,3% -2,7%
Sudoeste 181,00 2,3% -2,2%
Guarapuava 180,00 1,7% -2,7%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 -4,3% 0,0%
Sudoeste 86,00 1,2% -2,3%
Cascavel 83,00 1,2% -2,4%
Maringá 83,00 1,2% -1,2%
Ponta Grossa 85,00 2,4% 0,0%
Guarapuava 85,00 2,4% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 0,0%
Maringá 99,00 0,0% 0,0%
Cascavel 101,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.479,75 19,25 1,7% 2,1%
mar/23 1.484,50 19,00 1,6% 2,1%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 643,75 2,50 2,9% -2,2%
mar/23 653,50 -0,50 2,6% -1,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/22 450,00 1,70 0,2% 10,5%
jan/23 452,30 2,10 0,8% 12,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 728,75 -4,25 3,3% -10,4%
mar/23 750,75 -4,00 3,0% -10,1%

Ações % R$

Petrobras PN -2,47% 23,32 
Vale ON +0,37% 86,16 
ItauUnibanco PN -3,78% 23,19 
Bradesco PN -2,97% 13,72 
Suzano ON -6,43% 51,36 
Rumo ON -5,22% 16,52 
Brasil ON -4,89% 31,86 
Marfrig ON -4,82% 7,31

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,71% 103.539 pontos

Volume negociado: R$ 30,85 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 13/12/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 13/12/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 13/12/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice out nov dez
INPC (IBGE) 1,0719 1,0646 1,0597
IPCA (IBGE) 1,0717 1,0647 1,0590
IGP-M (FGV) 1,0825 1,0652 1,0590
IGP-DI (FGV) 1,0794 1,0559 1,0602
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,73
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,66
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 168,37 1,0% 2,2% -2,3% 171,00 171,00 

MILHO saca 60 kg 74,85 1,0% 1,1% -2,3% 79,00 78,00 

TRIGO saca 60 kg 94,26 -0,1% -0,9% -4,0% 95,00 95,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 378,64 -0,7% 0,7% 24,0% - 360,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 257,15 0,0% 3,0% 22,0% - 250,00 

BOI GORDO arroba, em pé 280,74 0,1% 0,4% 0,8% 280,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,68 0,6% 0,8% 0,0% 6,00 6,10 

ERVA MATE arroba 23,30 0,0% 0,0% -6,9% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 13/12/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 13/12 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.375,13 0,98% -1,06%
Boi gordo (2) 291,25 -2,53% 2,23%
Café (3) 1.023,87 0,75% 2,08%
Algodão (4) 531,25 0,29% 0,77%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 13/12/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 13/12/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 167,15 0,80 3,8% -1,7%
mar/23 167,90 0,85 2,7% -0,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.188 109.068 107.249 107.519 105.343 103.539

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

06/12 07/12 08/12 09/12 12/12 13/12

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

13/12 R$ 306,70 /grama +0,82%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,06% Var. dezembro: +2,17%

Compra R$ 5,314
Venda R$ 5,315

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,75% Var. dezembro: -0,51%

Compra R$ 5,2663
Venda R$ 5,2669

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,18% Var. dezembro: +2,18%

Compra R$ 5,18
Venda R$ 5,62

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,18% Var. dezembro: +2,19%

Compra R$ 5,18
Venda R$ 5,60

EURO
Alta: 0,35% Var. dezembro: +2,77%

Compra R$ 5,6012
Venda R$ 5,6040

EURO TURISMO
Alta: 1,01% Var. dezembro: +4,55%

Compra R$ 5,42
Venda R$ 5,98  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0390
Libra esterlina R$ 6,53
Peso argentino R$ 0,031

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 135,18
Libra esterlina 0,81
Euro 0,94

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 81,63 2,24 -4,4% -7,4%
mar/23 81,67 2,19 -3,5% -5,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.108,64 +0,30
Londres 7.502,89 +0,76
Frankfurt 14.497,89 +1,34
Tóquio 27.954,85 +0,40
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Agência Brasil 
O volume de serviços 

no país teve queda de 0,6% 
na passagem de setembro 
para outubro deste ano. É o 
primeiro resultado negativo 
do setor desde fevereiro. De 
março a setembro, quando o 
indicador atingiu seu ponto 
mais alto da série histórica, 
ele acumulou alta de 5,8%.

Os dados da Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS) 

foram divulgados na terça-
-feira (13), no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Nos outros tipos de 
comparação, no entanto, o 
volume do setor apresentou 
altas de 9,5% na compara-
ção com outubro de 2021, 
de 8,7% no acumulado do 
ano e de 9% em 12 meses.

Apesar da queda na 
passagem de setembro para 

outubro, os serviços ainda 
estão no patamar de 10,5% 
acima do observado no perí-
odo pré-pandemia (feverei-
ro de 2020). “Algo que con-
tribuiu para o resultado de 
outubro foi a base de com-
paração elevada após o se-
tor de serviços ter alcança-
do no mês passado o valor 
mais alto da série histórica. 
O nível mais elevado se deve 
principalmente à prestação 

de serviços voltados às em-
presas, em que observamos 
como grandes expoentes as 
empresas que prestam ser-
viços de tecnologia da infor-
mação”, disse o gerente da 
pesquisa Rodrigo Lobo.

Queda
O recuo de setem-

bro para outubro foi puxa-
do por três das cinco ati-
vidades analisadas, com 

destaque para transportes 
(-1,8%). Todos os segmentos 
de transporte tiveram queda 
em todos os modais: terres-
tre (-1%), aquaviário (-0,6%), 
aéreo (-10,1%) e armaze-
nagem e correio (-1,2%). O 
transporte de passageiros 
caiu 5,5% e o de cargas, 2%.

Também tiveram que-
da os serviços prestados às 
famílias (-1,5%) e nos ser-
viços profissionais, admi-

nistrativos e complementa-
res (-0,8%). Paralelamente, 
tiveram alta os serviços de 
informação e comunica-
ção (0,7%) e outros serviços 
(2,6%).

A receita nominal dos 
serviços subiu 0,2% na com-
paração com setembro, 
15,3% em relação a outubro 
de 2021, 16,4% no acumu-
lado do ano e 16,3% no acu-
mulado de 12 meses.

Agência Brasil
A diferença de preços 

dos itens que compõem a 
ceia de Natal e de ano novo 
chega a 76,5%, apontou a 
pesquisa realizada pelo Pro-
con-SP. A maior variação en-
contrada foi no item lentilha 
cozida caixa de 250g, da Va-
pza ‒ em um local o produto 
foi encontrado por R$ 9,69 
e, em outro, por R$ 5,49, di-
ferença de 76,5%.

Entre os panetones e 

chocotones, um dos itens 
mais consumidos nesta épo-
ca, a maior diferença encon-
trada foi de 54%. O choco-
tone lata de 750g, da marca 
Bauducco, custava R$ 61,59 
em um estabelecimento e 
R$ 39,99 em outro.

A equipe de pesquisas 
da Escola de Proteção e De-
fesa do Consumidor, respon-
sável pelo levantamento, re-
alizou a coleta de preços de 
forma remota do dia 30 de 

novembro a 2 de dezembro 
e no dia 6 de dezembro nos 
sites de sete grandes super-
mercados: Andorinha, Car-
refour, Clube Extra, Kangu-
ru, Mambo, Pão de Açúcar 
e Sonda.

Foram comparados os 
preços de 67 itens de dife-
rentes marcas, dentre eles 
azeites, bombons, carnes, 
conservas, farofas prontas, 
frutas em calda, lentilhas, 
panetones e chocotones, 

com o objetivo de oferecer 
uma referência de preços ao 
consumidor.

Na comparação dos 
produtos comuns entre as 
pesquisas deste ano com a 
do ano passado, constatou-
-se que houve acréscimo no 
preço médio de 11,08%; o 
Índice de Preços ao Consu-
midor IPC-SP da Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas (FIPE), referente ao 
período analisado, registrou 

variação de 7,35%.

Dicas
O Procon-SP orienta que 

o consumidor planeje o car-
dápio da ceia, listando os ali-
mentos, bebidas e ingredien-
tes para o preparo, o que 
ajuda a evitar compras des-
necessárias e por impulso.

Também é recomen-
dado ao consumidor fazer 
uma comparação entre os 
preços de estabelecimentos 

e considere a relação quali-
dade, peso e preço do item 
a ser adquirido, inclusive o 
preço do frete e o prazo de 
entrega.

Caso a compra seja onli-
ne, é importante ler todas as 
características dos produtos 
e, antes de efetuar a com-
pra, outra dica é consultar a 
lista de sites não confiáveis 
do Procon-SP. O relatório 
completo pode ser consulta-
do na página do Procon-SP.

Diferença de preços dos itens da ceia de Natal chega a 76%

Setor de serviços cai 0,6% de setembro para outubro
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As palavras alegres 
do arcanjo Gabriel

Pe. Lino Baggio, SAC

Neste tempo do Advento, acompanhamos de 
perto os episódios da vida de Maria. Celebramos 
suas festas: Imaculada Conceição, Nossa Senhora 
de Loreto, Nossa Senhora de Guadalupe, esta pa-
droeira da América Latina e Imperatriz da América.

“Ave, cheia de graça, o Senhor é convosco, ben-
dita sois vós entre as mulheres” (Lc 1,28). A ex-
pressão “cheia de graça” indica a ação específica de 
Deus, que transforma Maria pela graça e faz dela 
agradável e preparada para os seus planos. Graça é 
,aqui, o amor e a bondade de Deus a Maria e atra-
vés dela a cada um de nós. Durante a Anunciação 
do Anjo do Senhor (Lc 1, 26-38), não só revelou a 
bondade especial de Deus por Maria, mas também 
anunciou um presente de amizade e intimidade 
com Deus, nas palavras: “O Senhor está com você.” 
Este dom expressa a presença de Deus na vida de 
Maria, em seus pensamentos, desejos e ações.

A proximidade de Deus na vida de Maria acres-
centou coragem de aceitar a Sua vontade para ser 
a Mãe do Seu Filho. A certeza do Anjo expressa nas 
palavras:  “O Senhor está com você”, foi a confir-
mação de que Deus não abandona o homem a si 
mesmo, quando Ele confia de seu mensageiro cum-
prir a tarefa de dizer a Maria: “Não temas, Maria, 
pois encontraste graça diante de Deus”(Lc 1,30). 
Só Deus pode proteger e assegurar o futuro do ser 
humano. Onde Deus está presente, uma pessoa não 
tem que ter medo do mal. Maria aceita o mistério 
de ser a Mãe do Filho de Deus, e tornou-se teste-
munho da proximidade de Deus na vida humana.

Maria é a única pessoa livre tanto do pecado 
original como de qualquer pecado pessoal. Na sau-
dação de Maria, o anjo não usa o nome dela, mas a 
chama de “cheia de graça”. A Igreja reconhece que 
Maria, como Mãe de Deus, foi de uma maneira es-
pecial dotada desde o momento da concepção, uni-
da a Ele pela graça.

Este SIM de Maria leva-nos a mostrar como 
ela se coloca totalmente disponível a fazer a von-
tade do Senhor. Façamos um paralelo do SIM de 
Maria com o chamado que Deus apresenta para 
nós no plano do seu Reino. Também nós devemos 
dar nossa resposta generosa de entrega total nas 
mãos de Deus. O SIM de Maria Santíssima se efeti-
vou em cada momento de sua vida, não apenas na-
quele momento da visita do anjo. Portanto, todos 
os batizados são chamados a efetivar seu Sim por 
toda a vida como Maria, entregando-se a Deus. Eis 
um belo compromisso neste tempo de preparação 
para o Natal!

Maria abraçou o plano eterno de amor de 
Deus. Este abraço pleno se estende quando Maria 
vai até sua prima Isabel em forma de serviço: pre-
sença deste plano de amor do Pai. Em cada mo-
mento vemos Maria guiada pelo amor. E no ma-
deiro da cruz, quando Jesus a oferece como nossa 
Mãe, ela aí está intercedendo por nós junto ao seu 
Filho amado.

Maria foi descobrindo o plano de Deus ao lon-
go de sua vida. Sempre se colocou como a mulher 
que está a serviço de Deus. Por isso, descobre a 
cada instante o plano de Deus a seu respeito e dá 
sua resposta generosa, resposta de amor.

Que a Virgem Maria nos ensine a viver este 
tempo de preparação próxima para o Natal com a 
mesma disponibilidade e fé.

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque ‒ Coronel Vivida

A Copa segue sem o Brasil e, mesmo 
para os que não entendem de futebol, 
fica o clima de velório pelos pontos fa-
cultativos e festas que todos ainda espe-
ravam curtir. Uma pena porque dois pê-
naltis da Croácia foram no meio do gol, 
e como se não fosse absurdo o Neymar 
nem chegar a bater, parte da população 
desconhece o jogador que errou a pri-
meira cobrança. E foi assim que o Brasil 
perdeu a Copa e a paz, de novo. Por aqui, 
enquanto uns tem medo que este país se 
torne para “todes”, outros comemoraram 
a diplomação do governo “para todos”. 
É aí que, para quem está desde 31 de 
outubro na frente dos quartéis, torna-se 
compreensível perder a paciência.

Assim como no caso da mulher, de 
Patos de Minas, que após confraterniza-
ção, atropelou o marido e bateu em dois 
veículos antes de ser presa, a diploma-
ção de Lula foi seguida por uma noite 
de “tiro, porrada e bomba”. A violência 
contou com cenas dignas de videoga-
me, como a tentativa de jogar um ôni-
bus incendiado de um viaduto, em Bra-
sília. Obviamente, a repercussão não foi 
positiva, e até mesmo na extrema-direi-
ta já há quem discorde dos manifestan-
tes. De acordo com postagem da depu-
tada, Janaína Paschoal, uma das autoras 
do pedido de impeachment de Dilma 
Rousseff: “manifestações só fazem senti-
do, quando há alguma chance de alcan-
çar o almejado. O Presidente Bolsonaro 

não pode fazer nada, mas jamais terá co-
ragem de dizer isso com todas as letras 
para vocês. Acordem!”. Em entrevista à 
Jovem Pan, a deputada reeleita, Bia Ki-
cis, levantou a possibilidade de que os 
vândalos sejam pessoas infiltradas nos 
protestos. Enfim, ninguém quer ser pai 
de bebê feio.

Panela de pressão
O próximo governo prepara o seu 

arroz com feijão, que dessa vez também 
terá chuchu e, inevitavelmente, pepi-
nos. Infelizmente, a receita sempre aca-
ba contando com abobrinhas também. 
Umas cultivadas pelo próprio governo, 
outras pela oposição e até pelo merca-
do. Entretanto, mesmo sabendo que to-
dos têm seus interesses, deve-se prestar 
atenção em tudo. Por exemplo, a ata do 
Comitê de Política Monetária (COPOM) 
desta semana, aponta “elevada incerte-
za sobre o futuro do arcabouço fiscal do 
país e estímulos fiscais adicionais”, ten-
do em vista a possibilidade de “rever-
são de reformas estruturais que levem 
a uma alocação menos eficiente de re-
cursos”. Foi um recado direto, e pode pa-
recer picuinha, mas é papel do COPOM, 
como parte do Banco Central, a orienta-
ção sobre a política econômica e fiscal 
do governo. Afinal, avisar sobre o perigo 
não é atrapalhar, e a preocupação se jus-
tifica em função da “PEC da Transição” 
e também pela escolha de Fernando Ha-

ddad como ministro da economia.
Para os entendidos, como o ex-mi-

nistro da Fazenda, Henrique Meirelles, 
Haddad “fez uma gestão responsável do 
ponto de vista fiscal na prefeitura de São 
Paulo” e tudo depende da equipe que se 
formará ao seu redor. Na prática, Lula 
teria optado, principalmente, por al-
guém leal e que possa se tornar seu su-
cessor? Com pouco carisma, quase um 
“chuchu de esquerda”, só assim para Ha-
ddad ser presidente. Caso isso se com-
prove, cria-se uma situação complicada 
dentro do governo porque, obviamen-
te, Geraldo Alckmin está lá pensando em 
2026, assim como Simone Tebet.

Enfim, a escolha dos ministros, a 
PEC e os protestos já estavam borbu-
lhando na panela durante toda a Copa, 
mas o assunto era a seleção brasileira. 
Sem o hexa, vai ficar um pouco mais 
complicado participar dos amigos secre-
tos em qualquer lugar do Brasil. Resta 
puxar assunto, falando sobre o tempo e 
focar na ceia, que nesse ano deve ter ar-
roz, feijão, chuchu, abobrinha com muito 
pepino, e até... Lula. Pensando bem, me-
lhor não falar de comida também.                                                                      

Professor e comunicador

Os passarinhos 
estão 

“lagartiando” à 
beira da bacia 
de contenção 
do bairro 

Pinheirinho

RODINEI SANTOS



Possibilidades enormes de êxito em 
quase tudo que estiver relacionado 
com assunto sigiloso ou particular. 
Não revele a ninguém seus segredos 
ou pagará um alto preço por isso. 
Dia para ouvir mais e falar menos.

Lucros em negócios relacionados 
com a terra e propriedades de um 
modo geral. Os transportes tam-
bém estão favorecidos, bem como 
viagens por via aérea. As difi culda-
des serão solucionadas com certa 
facilidade.

Algumas perturbações passageiras 
com os fi lhos estão previstas hoje. 
Haja com calma e autoconfi ança, 
que tudo tende a dar certo. Melhora 
da saúde e das chances gerais. Con-
verse mais com as pessoas da famí-
lia que poderão ajudá-lo nos seus 
problemas.

Fluxo astral dos mais propícios 
a todos os seus interesses mate-
riais. Esforce-se o mais que puder 
que conseguirá realizar todos os 
seus anseios e desejos. Dia regular 
para as questões amorosas. Pesso-
almente, abandone os velhos há-
bitos que nunca o levaram a nada.

Fase propícia com oportunidades de 
aprimoramento pessoal, mental e 
espiritual. Evite assumir compromis-
sos. Bom para o amor. Não estrague 
seu dia com planos que não conse-
guirá realizar.

Dia em que poderá solicitar a cola-
boração de amigos e parentes para 
resolver mais facilmente algum pro-
blema sério que tiver. Muito bom 
dia também para tratar dos docu-
mentos ou associações. Desfrute 
de umas horas livres para um pas-
seio a pé com alguém que goste.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Hoje, você terá surpresas agradáveis. 
Ascensão prevista durante todo este 
dia. Amor e vida conjugal, favoreci-
dos. Esteja assegurado que no perí-
odo, tudo correrá de modo natural,

A infl uência astral é pouco positiva 
para novas amizades, associações, 
noivados e casamentos. Cuide de 
sua saúde e de sua reputação, evi-
te precipitações e pessoas de caráter 
duvidoso. Na parte afetiva, demons-
tre à pessoa amada, toda a sua boa 
vontade para melhorar o relaciona-
mento entre vocês dois.

Os astros em aspecto positivo vão 
estimulá-lo ainda mais. Dê assim, 
abertura ao seu otimismo. Tome as 
iniciativas que julgar indispensáveis. 
Evite contratempos. Tudo o que ar-
quitetar neste dia, deverá ser feito 
com intuição.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia em que terá sucesso, em ne-
gócios relacionados com constru-
ções. Algum aborrecimento pas-
sageiro poderá ser esperado, em 
seu lar. Cuidado com um roman-
ce clandestino. Seja mais seletivo. 
A energia será a sua arma mais po-
derosa para hoje.

Como você não aceita derrota dentro 
de um plano mental elevado, deverá 
realizar o máximo neste dia a fi m de 
chegar ao auge de suas pretensões. 
Pode contar com o favor de todos. 
Excelente para uma visita ao dentis-
ta ou ao médico. Aproveite esse en-
tusiasmo e não deixe o tempo passar.

Este dia, deverá favorecê-lo nos 
assuntos familiares. Procure ser 
previdente quanto aos demais as-
suntos porque o passado pode 
trazer alguma coisa que o aborre-
cerá. Você estará muito disposto a 
correr atrás de seus sonhos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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NOVELAS

Mar do Sertão
José encontra uma enfermeira 

que se lembra de seu caso. Lorena e 
Candoca convencem Eudoro a atua-
lizar seu jornal. O Coronel confronta 
Jessilaine sobre as doações pedidas 
em seu nome, e Nivalda e Sabá pen-
sam em como esconder o dinheiro. 
Deodora atazana Tertulinho, e Xa-
viera acha graça. Cira diz para Már-
cio que está grávida dele. Eudoro 
propõe que Laura invista em seu jor-
nal em nome da JM/Chaddad. José 
consegue a certidão de nascimento 
falsa de Rivaldo Pereira. Ismênia afir-
ma que o Coronel precisa de Deo-
dora. Candoca questiona José sobre 
sua visita ao hospital.

Travessia
Chiara acha estranha a rea-

ção do pai ao ver Sara. Cidália inter-
vém para proteger Guerra, afirman-
do a Sara que o empresário não sabe 
nada sobre o paradeiro de Débora. 
Oto diz a Brisa que tem quase cer-
teza de que foi Moretti quem tentou 
atropelá-lo. Guida pede explicações 
a Moretti por ele ter destratado Le-
onor. Leonor conta a Guida que Mo-
retti a beijou. Sara diz a Dante que 
não confia em Cidália. Cidália acon-
selha Guerra a voltar com as ações 
dadas a Chiara para o nome do em-
presário. Moretti descobre que Gui-
da escondeu sua arma. Moretti en-
contra Guerra e Chiara em uma loja 
de conveniência.

Cara e Coragem
Anita pede que Clarice não pro-

cure Leonardo. Célia faz um escân-
dalo com a desconfiança de Rebe-
ca. Moa fala para Pat que não confia 
em Rômulo. Jéssica tem uma conver-
sa séria com Leonardo. Rebeca pede 
a ajuda de Célia para encontrar sua 
mãe biológica. Moa confessa a Mil-
ton que quer reconquistar Pat. Cla-
rice conta para Martha e Regina so-
bre Leonardo. Célia revela a Danilo 
que Rebeca descobriu que ela não 
é sua mãe biológica. Andréa conta 
a Rebeca que foi Danilo quem man-
dou falsificar o exame de DNA que 
ela fez com Célia. Ítalo avisa a Clari-
ce que Leonardo voltou a perambu-
lar pelas ruas.

PRIMAVERA
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PCR
TERRAQUEO

GENERUSSA
MAGALITB
PLACAAO

ACOTEARDE
DISTENDER
EVIROCA
DELNEGRO

DESCASOMC
SADMAIL
FCOPODA

TIMEORPAS
ALCATEIAS

EROMANCE

Ordem dos
Advogados
do Brasil
(sigla)

Habitante
do nosso
planeta

Sabor
picante

como o da
pimenta

"(?) uma 
vez": ini-

cia as his-
torinhas 

Esticar
muito

Conjunção
aditiva

Tecla
para

apagar
(Inform.)

Rubro-(?),
apelido do 

flamen-
guista

Grupo de
alunos da
mesma

sala
Denomi-
nação do

cantor 
de funk 

Comer a
última

refeição
da noite 

É esca-
lado pelo
técnico

Estou
(pop.) 

Peças
móveis
do ven-
tilador 

A terceira
letra do
alfabeto

Substan-
tivo

coletivo
de lobos

Caso;
namoro
(bras.) 

Vogais
de "faro"

Consome-se
em chamas 

O das escolas de
samba na Marquês

de Sapucaí é de
1h20 

Correio,
em inglês 

Mas;
contudo

Chapa de
automóvel

Amiga da
Mônica

(HQ)

Unidade
hereditá-
ria (Biol.) 

Casa
indígena
Divisão
do limão

(?) Diaz,
atriz

Falta
máxima

no futebol
Molha (as plantas) 

A origem
da vodca
O papel
lustroso

Chegar;
regressar 

Fere;
machuca

Falta de
atenção 

Roberta (?),
sambista

Evento 
esportivo 
no Chile 
em 2023

Nele
se bebe

água

A "casa"
do coelho
Consoantes
de "seiva"

Tipo de lixo que pode
ser transformado em

adubo 
Erre

Sílaba de
"quilo"

Crianças,
no Can-
domblé

3/del. 4/mail — time — toca. 5/porém. 7/descaso. 9/distender.
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Prisão em 
Pato Branco

Durante patrulhamen-
to segunda-feira à noite pelo 
bairro Sudoeste, em Pato 
Branco, a Polícia Militar per-
cebeu quando alguns mas-
culinos empreenderam fuga 
ao avistarem a viatura. Um 
deles sofreu uma queda du-
rante a fuga e fraturou a per-
na direita. Em consulta ao 
sistema, os policiais consta-
taram que havia um manda-
do de prisão em desfavor do 
homem pelos crimes de furto 
e roubo. Ele foi encaminhado 
ao hospital, onde ficou inter-
nado com escolta policial.

Embriaguez ao 
volante

A Polícia Militar reali-
zava patrulhamento na ma-
drugada de terça-feira pelo 
bairro Industrial, em Francis-
co Beltrão, quando o condu-
tor de uma moto tentou fu-
gir ao perceber a viatura. O 
suspeito foi abordado e esta-
va com uma bucha de maco-
nha.  O Rapaz relatou que a 
droga era para o seu consu-
mo e havia ingerido bebida 
alcoólica, sendo submetido 
ao teste de etilômetro, que 
constatou embriaguez ao 
volante. Ele foi preso e entre-
gue na Delegacia da Polícia 
Civil. Já a moto, que estava 
com o escapamento adulte-
rado, foi recolhida ao pátio 
da 30ª Ciretran.

PRF cumpre 
mandado de 
prisão

Segunda-feira (12), por 
volta das 23h, no município 
de Pato Branco, uma equipe 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) realizava operação de 
combate ao crime, quando 
deu ordem de parada a um 
veículo LR/Discovery, com 
placas de Aberlado Luz (SC). 
Em consulta aos sistemas 
constatou-se que o passa-
geiro possuía um mandado 
de prisão por posse e por-
te ilegal de arma de fogo. O 
mandado foi expedido pela 
Comarca de Pato Branco. O 
envolvido foi encaminhado 
para o Departamento Peni-
tenciário e está à disposição 
da Justiça. 

Apreensão de 
cigarros

A Policia Federal re-
alizou segunda-feira uma 
ação integrada com o Bata-
lhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron). Durante patrulha-
mento da Operação Hórus, 
na área rural do município 
de Guaíra (PR), foram loca-
lizados 3.000 pacotes de ci-
garros contrabandeados do 
Paraguai, abandonados em 
uma região de mata. O con-
trabando apreendido foi en-
caminhado para a Delegacia 
da Polícia Federal da cidade.

A Polícia Civil do Paraná (PCPR) cumpriu três 
mandados de busca e apreensão visando desarti-
cular uma associação criminosa responsável por 

aplicar golpes através da venda de cartas de cré-
ditos falsas. A ação aconteceu em Curitiba, na 
manhã de terça-feira (13). Mais de 50 pessoas fo-

ram vítimas do golpe, estima-se que o prejuízo 
seja superior a R$ 1,5 milhão. 

Durante a ação, foram apreendidos docu-
mentos, contratos, máquina de cartões, banners 
e folders.  

“Essa é a primeira fase em que a polícia bus-
ca angariar elementos e documentos a fim de fa-
zer veiculação dos autores”, afirmou o delegado 
da PCPR Tiago Dantas. 

Os integrantes da associação criminosa se 
passavam por empresas que realizavam emprés-
timos, agindo de forma fraudulenta e vendendo 
cartas de créditos falsas. Os golpes eram feitos 
dentro de shoppings em Curitiba. 

As investigações apontam que mais de 50 
pessoas foram vítimas e cada uma delas realizou 
pagamentos entre R$ 30 e R$ 40 mil, gerando 
um prejuízo superior a R$ 1,5 milhão.  (AEN)

Denúncias
A PCPR solicita a colaboração da população com 
informações que auxiliem nas investigações. As 
denúncias podem ser feitas de forma anônima 
através do 197, da PCPR ou 181 do 
Disque-Denúncia ou (41) 3261-6600 
diretamente com a equipe de investigação. 

PCPr combate golpes de cartas de créditos falsas

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) fez três 
apreensões de maconha, segunda-feira no Para-
ná, tirando de circulação mais de meia tonelada 
da droga. Por volta das 16h30, policiais rodovi-
ários federais avistaram um Voyage parado no 
acostamento da BR-163, em Quatro Pontes (PR). 
Em vistoria, verificaram que o carro estava aban-
donado e em seu interior encontraram 328 qui-
los de maconha. O carro e a droga apreendida fo-
ram encaminhados para a Polícia Judiciária.

Mais tarde, por volta das 19 horas, PRFs 
abordaram um motorista que dirigia uma Strada 
na BR-376, em Presidente Castelo Branco (PR). 
Durante a abordagem, o motorista, de 27 anos, 
estava muito nervoso e, por isso, os policiais ele-
varam o nível das buscas, encontrando na lataria 
da caçamba, 124 quilos de maconha escondidos. 
O carro, a droga e o detido foram encaminhados 

para a Polícia Judiciária. 
Por fim, às 21h30, ao perseguirem um moto-

rista que dirigia um Gol por uma estrada vicinal, 
que fica às margens da BR-277, em Santa Terezi-
nha de Itaipu (PR), policiais rodoviários federais 
foram alvos de disparos de arma de fogo enquan-
to o motorista fugia. Cerca de 10 quilômetros de-
pois, o motorista perdeu o controle da direção 
do carro, parando em uma plantação. Imediata-
mente, dois homens correram em direção ao inte-
rior da plantação e fugiram. No carro, 114 quilos 
de maconha foram apreendidos e encaminhados 
para a Polícia Judiciária. (Agência PRF)

PrF apreende mais de meia tonelada de maconha no Paraná
PRF

Além da droga, a PRF 
apreendeu três veículos e 

prendeu um traficante

A Polícia Militar prendeu segunda-feira à 
noite, no bairro Parque do Largo, em Chopinzi-
nho, um homem suspeito de vários furtos na ci-
dade. Ele foi encaminhado à Delegacia da Polícia 
Civil, mas de madrugada conseguiu se evadir da 
cela e furtou uma bicicleta para utilizar na fuga. 
Durante as buscas, os policiais militares prende-
ram novamente o homem e recuperaram a bici-
cleta.

De acordo com a Polícia Militar, foram infor-
mados segunda-feira, por volta das 20h, que um 
homem suspeito da autoria de vários furtos esta-
ria forçando a entrada em diversas residências na 
rua Voluntários da Pátria, bairro Parque do Lar-
go, em Chopinzinho. Durante as buscas, os poli-
ciais localizaram o suspeito nos fundos do terre-
no de uma casa. Ele foi reconhecido pelas vítimas 
e estava com objetos furtados em uma residência.

O preso foi entregue na Delegacia de Chopin-
zinho, mas na madrugada de terça-feira, por volta 
da 1h, conseguiu se evadir da cela e furtou uma 
bicicleta de um estacionamento para utilizar na 
fuga. Os policiais militares foram informados da 
fuga e durante as buscas conseguiram localizar o 
homem e recuperar a bicicleta. Ele foi reconduzi-
do à Delegacia da Polícia Civil para as providên-
cias cabíveis ao fato. (AB) 

Preso foge de cela e furta bicicleta em Chopinzinho

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil do Paraná (PCPR), através da 
19ª Subdivisão Policial (19ª SDP) de Francisco 
Beltrão, concluiu inquérito policial que apurava 
crime de homicídio ocorrido no dia 24 de novem-
bro deste ano, em que foi vítima Elizandro Andrei 
Correia, 34 anos.  Ele foi esfaqueado no abdômen 
durante uma briga no bairro Padre Ulrico, quan-
do foi socorrido por familiares, mas morreu após 
dar entrada na Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA). O acusado do homicídio foi preso segun-
da-feira, em Pato Branco. 

Após o crime, a Polícia Civil iniciou as inves-

tigações e durante as diligências colheu elemen-
tos robustos que culminaram na identificação do 
suspeito, que já havia sido interrogado, mas ain-
da não existia ordem de restrição de liberdade. 
Nesse contexto, representaram pela prisão pre-
ventiva do investigado, que foi deferida pelo Juí-
zo da Vara Criminal de Francisco Beltrão. 

Com informações de que o foragido esta-
ria na cidade de Pato Branco, policiais civis da 
5ª Subdivisão Policial (5ª SDP) e da Denarc cum-
priram o mandado de prisão contra ele na tarde 
de segunda-feira, no bairro São Francisco. O acu-
sado do homicídio foi encaminhado ao Departa-
mento Penitenciário (Deppen), estando à disposi-
ção da Justiça.  

Preso em Pato Branco acusado de homicídio em Beltrão
DivulgAção

O acusado do homicídio foi localizado no 
bairro São Francisco
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Chapecoense anuncia 
mais dois reforços

Na semana que marca a reapresentação do elenco e 
o início da preparação para os compromissos de 2023, 
a Chapecoense oficializou a contratação de mais dois re-
forços, o zagueiro Maurício e o meio-campista Bruno Na-
zário. Eles firmaram vínculo definitivo com o clube alvi-
verde até 30 de novembro de 2023.

Maurício, de 34 anos, foi formado nas categorias de 
base do Palmeiras e acumula, no currículo, passagens 
por grandes equipes do futebol brasileiro e do exterior. 
No Brasil, destaque para CRB, Palmeiras, Grêmio, Por-
tuguesa, Vitória, Joinville, Sport e Náutico – onde este-
ve na última temporada. Fora do país, o defensor atuou 
pelo Sporting, pela Lázio, pelo Spartak Moscou, pelo Lé-
gia Varsóvia e pelo Johor DT.

Bruno Nazário, de 27 anos, foi formado nas catego-
rias de base do Figueirense e também acumula no currí-
culo passagens pelo futebol nacional e do exterior. Fora 
do país, atuou no futebol europeu, onde defendeu o TSG 
Hoffenheim – da Alemanha – e o Lechia Gdansk – da Po-
lônia. No futebol brasileiro, tem passagens pelo Cruzei-
ro, pelo Guarani, pelo Athletico-PR, pelo Botafogo, pelo 
América-MG, pelo Vasco e pelo Juventude. (Assessoria)

sabiri e o sonho de 
Marrocos

Meio-campista marroquino Abdelhamid Sabiri fala 
com a Fifa antes de semifinal histórica contra a França, 
nesta quarta-feira, às 16h, Ele revelou as razões para o 
sucesso da surpresa do Qatar 2022.

Para grande parte dos marroquinos, um simples be-
liscão no braço não funcionará mais. Se antes muitos tor-
cedores ainda acreditavam estar sonhando, após a sé-
rie de feitos incríveis da seleção no Qatar tudo se tornou 
permitido. Um dos que sonham alto, até mais do que a 
maioria, é o meia Abdelhamid Sabiri. “Existe sempre um 
sonho que você guarda para si mesmo”, contou o meia à 
Fifa. “E, como você não pode decidir o que sonha, de re-
pente se vê sonhando em ganhar a Copa do Mundo”.

Por outro lado, Sabiri reconhece que é preciso va-
lorizar a realidade. “Ao acordar, você pensa: Ok, vamos 
passo a passo”, acrescentou. “Mas chegar às semifinais 
é algo enorme para o Marrocos. Nunca antes uma sele-
ção africana havia chegado às semifinais. Claro, também 
era o nosso objetivo, queríamos fazer algo histórico nes-
ta Copa do Mundo. E, sim, espero que possamos conquis-
tar algo ainda maior”, destacou.

No entanto, para que os sonhos de Sabiri se reali-
zem no Qatar, será preciso superar um desafio dos mais 
complicados. Isso porque na semifinal, a atual campeã 
França, liderada por um espetacular Kylian Mbappé, pelo 
polivalente Antoine Griezmann e pelo recordista Olivier 
Giroud, chega como ampla favorita. Nada que assuste Sa-
biri e uma seleção marroquina que já se acostumou a su-
perar gigantes do futebol.

“Para mim, é uma sensação incrível. Saber de onde 
venho, de um pequeno vilarejo chamado Goulmima, pe-
queno até para os padrões do Marrocos e agora chegar 
a uma semifinal de Copa do Mundo, é simplesmente in-
crível. Tenho orgulho de fazer parte disso e agradeço a 
todos que me apoiaram ao longo do caminho”, concluiu.

Divulgação FiFa

Abdelhamid Sabiri quer conquistar algo ainda maior na Copa

A Argentina é a primeiro 
finalista da Copa do Mundo 
Fifa Qatar 2022. Na terça-fei-
ra (13), a Albiceleste derrotou 
a Croácia por 3 a 0 no Estádio 
Lusail, em Doha, e conquistou 
sua vaga na decisão do Mun-
dial. Os gols da partida foram 
marcados por Lionel Messi e 
Julián Álvarez (2).

Após vencer o Brasil 
em um jogo épico, a Croácia 
tentou repetir a fórmula do 
sucesso diante da Argenti-
na. Aproveitando a qualida-

de de seus homens de meio, 
os europeus apostaram na 
cadência e no controle da 
posse de bola.

A estratégia até funcio-
nou nos minutos iniciais, 
mas foi desbloqueada pela 
mente criativa de Enzo Fer-
nández. Com um belo pas-
se em profundidade, o meia 
encontrou Julian Álvarez, 
que tocou na saída de Li-
vakovic. O atacante não con-
seguiu balançar a rede, mas 
foi derrubado pelo golei-

ro. Pênalti, que Messi bateu 
e converteu. O gol deixou a 
Croácia desnorteada e a tor-
cida sul-americana em festa 
em Doha. Apenas cinco mi-
nutos depois, Julián Álvarez 
arrancou com a bola, contou 
com erros da defesa adver-
sária e ampliou a vantagem.

No segundo tempo, a 
Croácia tentou equilibrar 
mais o confronto para voltar 
ao jogo. Mas bastou um lan-
ce genial de Messi para sa-
cramentar a vitória. Aos 24 

minutos, o craque recebeu 
pela direita e dançou dian-
te de Gvardiol. O zagueiro se 
perdeu nos dribles de Messi, 
que tocou para trás e encon-
trou Álvarez sozinho para 
fazer mais um.

Com o 3 a 0, a Argenti-
na se classificou para a final, 
onde espera pelo vencedor do 
confronto entre França e Mar-
rocos, nesta quarta-feira (14). 
O perdedor da outra semifinal 
disputará o jogo pelo terceiro 
lugar contra a Croácia. (Fifa)

Argentina na final da Copa do Mundo
FiFa

Lionel Messi e Julián Álvarez (2) marcaram os gols da Argentina

Um dos artilheiros do 
Pato Futsal na temporada, 
com 28 gols, o pivô Sinoê 
teve o vínculo prorrogado 
por mais uma temporada. O 
atleta chegou ao Pato Fut-
sal em 2022 e conquistou 
a Copa do Brasil Sicredi de 
Futsal e a Copa Paraná de 
Futsal.   

Experiente e goleador, 
Sinoê soma passagens por 
Magnus, de Sorocaba (SP), 
e também atuou em equi-
pes como ACBF (RS), Intelli 
(SP), Joinville (SC), Marreco 
(PR) e Campo Mourão (PR). 
No Pato Futsal, Sinoê quer 
continuar aumentando a ga-
leria de títulos. “Estou muito 
feliz em Pato Branco. Tive-
mos uma temporada mui-
to intensa e conquistamos 
dois títulos. A expectativa 
é ainda melhor para a tem-
porada 2023, sempre visan-
do colocar o Pato Futsal no 
topo dos campeonatos. Essa 
cidade e a torcida merecem 
o melhor”, comentou.

Sinoê também comen-
tou sobre a forte identifi-
cação com a torcida. “Des-
de minha chegada fui muito 
bem recebido. O torcedor 
apoia, vibra e está junto com 
a equipe em todos os mo-
mentos. Sem dúvida, esse 
calor da torcida faz toda di-
ferença e a atmosfera em 
Pato Branco é sensacional”, 
completou o atleta.

O diretor do Pato Fut-
sal, Valmir Tartari, destacou 
a permanência do atleta. “Si-
noê é um grande marco da 
nossa retomada de conquis-
tas, é um jogador de refe-
rência, ídolo da nossa tor-

cida e que nós temos muito 
respeito pelo profissional”, 
destacou.

Valmir Tartari ain-
da destacou que o esforço 
da diretoria será pra man-
ter a base e reforçar o elen-
co pensando na tempora-
da 2023. “Eu acredito que 
a manutenção máxima do 
elenco é sempre buscada, 
porque é isso que nos sus-
tenta como um time muito 
competitivo. Já renovamos 
com o Sinoê, André e o go-
leiro Dudu, além do treina-
dor Sérgio Lacerda. A manu-
tenção de todos eles é uma 
grande vitória, e não será 
diferente com os demais”, 
completou.

Jackson Samurai
Depois de confirmar a 

prorrogação do contrato do 
goleiro Dudu, do fixo André 
e do pivô Sinoê, o Pato Fut-
sal anunciou na terça-feira 
(13) a permanência do ala 
Jackson Samurai. Na primei-
ra temporada atuando no 
futsal paranaense, o atleta 
conquistou a Copa do Bra-
sil Sicredi de Futsal e a Copa 
Paraná de Futsal pela equi-
pe pato-branquense.

Gaúcho de Não-Me-To-
que, Jackson Samurai che-
gou ao Pato Futsal em agos-
to deste ano, após defender 
o Real Betis, da Espanha. O 
atleta comentou sobre o pe-
ríodo de readaptação ao fut-
sal brasileiro e exaltou a 
força do elenco pato-bran-
quense. “Fiquei muito feliz 
em receber o convite de vol-
tar ao Brasil, de acertar com 
o Pato Futsal. Sabia do po-

tencial da equipe e das difi-
culdades que eu iria enfren-
tar pela sequência de jogos 
e pelo pouco tempo de re-
adaptação. Com muito tra-
balho, com o apoio de toda 
torcida, da diretoria, da co-
missão técnica e dos demais 
atletas, conseguimos chegar 
ao título da Copa do Brasil 
e da Copa Paraná. É uma at-
mosfera diferente em Pato 
Branco e essa energia é um 
fator motivacional a mais 
para a próxima temporada. 
Estaremos ainda mais for-
tes”, comentou Jackson.

Despedida de 
Rangel

“Obrigado Pato Futsal! 
Sempre foi e sempre será 
maravilhoso carregar este 
escudo, representar a todos, 
que de alguma maneira es-
tão envolvidos em todo pro-
cesso de nossa equipe: Di-

retoria, Comissão Técnica, 
Grupo de Atletas, imprensa 
e torcida. Fizemos nosso me-
lhor para retribuir dentro de 
quadra todo o carinho e res-
peito que tivemos fora dela. 
A caminhada nunca foi fá-
cil, mas hoje estamos ainda 
mais fortalecidos por tudo 
o que vivemos. Ficaremos 
na torcida para que mais 
conquistas venham pela 
frente”, disse Rangel nas re-
des sociais, mas não infor-
mou o seu destino na próxi-
ma temporada.

 No próximo ano, com 
Sinoê e companhia, o Pato 
Futsal tem presença con-
firmada na Liga Nacional 
de Futsal, na Supercopa de 
Futsal, na Copa do Brasil 
Sicredi de Futsal, na Série 
Ouro do Campeonato Pa-
ranaense, na Copa Paraná 
e também na Copa Sul de 
Futsal. (Assessoria)

Pivô Sinoê renova com o Pato Futsal
Mauricio Moreira

Sinoê marcou 28 gols na temporada 2022
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